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Oposición irá a la Corte por decretazo de AMLO sobre Guardia Nacional 
El acuerdo para integrar este cuerpo de seguridad a la Sedena es inconstitucional, dicen a El 
Universal expertos y líderes del PAN, PRI, PRD y MC en el Congreso 

 
GN será parte de la Sedena, por decreto 
Se busca proteger a la Guardia: López Obrador 

 
Acusan golpe a Constitución 
Enfila Presidente Guardia Nacional a Sedena 

 
La FGR puso marca personal a Peña Nieto desde octubre 2020 
Indagación. El MP ya cuenta con documentación personal y pública del exmandatario, como 
ingresos y salidas, pasaporte, ubicación de domicilios, licencia de conducir y hasta INE 

 
Emitirá Presidencia decreto para que la GN pase a la Sedena 
López Obrador rechaza que transgreda la Constitución 

 
Preocupa inflación a CEO’s de empresas en bolsa 
Reportes. Las operaciones seguirán afectadas por altos precios: Directivos 

 
Ingresos excedentes no han compensado costo de estímulos a las gasolinas 
Por IEPS a gasolinas y complementarias, 161,445 mdp sin captar 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO anuncia decreto para que la GN dependa de Sedena  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/09/politica/003n1pol 
Mediante un decreto, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
trasladará toda la estructura de la Guardia Nacional desde la Secretaría de 
Seguridad Pública y Protección Ciudadana a la Secretaría de la Defensa 
Nacional. Señaló que, en ejercicio de sus facultades, por la vía administrativa, 
la Guardia Nacional, completa, pasa a la Sedena. La cuestión operativa ya 
está a cargo de esta dependencia, pero voy a emitir un acuerdo para que ya 
por completo dependa de la Sedena. 
Descartó que esta vía administrativa implique una violación constitucional, 
que no lo voy a hacer nunca. Consideró que no hay ningún problema 
jurídico, porque sólo utiliza los márgenes legales que tenemos para avanzar, 
sobre la premisa de que el objetivo es entregar buenas cuentas al pueblo y 
un bloque opositor que no ayuda en nada, pues, así como antes aprobaron 
todo para imponer el régimen de corrupción, los legisladores conservadores 
ahora todo lo que beneficia al pueblo lo rechazan. 
 
Cerveceras del norte dejarán de producir por sequía: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/09/economia/017n2eco 
Ante la escasez de agua en el norte del país, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador anunció que no habrá permisos para nuevas plantas 
cerveceras y de otros productos en esa región. “Entonces, no, es decir: ‘ya no 
vamos a producir cerveza’, es decir: ‘no se va a producir cerveza en el norte, 
o sea, ya, veda... ¿Quieren seguir produciendo cerveza? Todo el apoyo para 
el sur, sureste, ahí está el Grijalva, ahí está el Usumacinta, ahí está el 
Papaloapan”. Consultado en su conferencia sobre las acciones para 
garantizar el suministro del líquido en el norte, López Obrador recordó el 
ejemplo de la cervecera Constellations Brands (a la cual no citó por su 
nombre), que pretendía operar una planta en Mexicali, afectando incluso el 
suministro doméstico. Recordó que fue gracias a la movilización social y una 
consulta ciudadana como se canceló su instalación mediante un acuerdo 
para su reubicación en el sureste del país. 
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GN será parte de la Sedena, por decreto; se busca proteger a la 
Guardia: López Obrador  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gn-sera-parte-de-la-sedena-por-decreto-se-busca-
proteger-a-la-guardia-lopez-obrador/1531915 
La Guardia Nacional dependerá de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), como ya ocurre con su operación en la práctica, mediante un 
acuerdo que emitirá el presidente Andrés Manuel López Obrador en los 
próximos días. Así lo dio a conocer el jefe del Ejecutivo federal, quien subrayó 
que con esta decisión busca solventar el “tortuguismo burocrático” que ha 
impedido que esta iniciativa pase en el Congreso de la Unión y, así, proteger 
a la Guardia, para que se mantenga como la principal corporación de 
seguridad pública, con disciplina y sin corrupción. 
Destacó que, de cualquier manera, enviará una iniciativa de reforma 
constitucional a los legisladores. Sin embargo, reconoció que no ayuda la 
presencia del bloque opositor en el Congreso, el cual firmó una moratoria 
constitucional para evitar reformas como ésta. 
El Presidente subrayó que lo que busca con este tipo de acuerdo es resolver 
el problema de la inseguridad y entregar buenas cuentas. 
 
Oposición irá a la corte por decretazo de AMLO para Guardia 
Nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inconstitucional-integrar-la-gn-sedena-oposicion 
Líderes parlamentarios de oposición en el Congreso de la Unión advirtieron 
que integrar a la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional 
mediante decreto, como anunció el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, “es inconstitucional” y adelantaron que de ser así acudirán a la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
Así lo dijeron en entrevista con EL UNIVERSAL los coordinadores 
parlamentarios del PRI, PAN, PRD y MC. 
“Preocupante y alarmante que el Ejecutivo pretenda gobernar a decretazos, 
violando la Constitución de manera flagrante. Es gravísimo que el tema de 
la militarización del país pretenda darse a toda costa, o sea, si no me 
aprueban mis reformas pues entonces no lo paso al Legislativo, violo la 
Constitución y saco un decreto. Esto carece de toda legalidad, pero también 
de toda legitimidad. Vamos a llevar a cabo todas las acciones legales y 
constitucionales que estén a nuestro alcance, por supuesto que iremos a la 
Corte porque esta es una violación franca a la Constitución”, declaró el líder 
perredista en San Lázaro, Luis Espinosa Cházaro. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/gn-sera-parte-de-la-sedena-por-decreto-se-busca-proteger-a-la-guardia-lopez-obrador/1531915
https://www.excelsior.com.mx/nacional/gn-sera-parte-de-la-sedena-por-decreto-se-busca-proteger-a-la-guardia-lopez-obrador/1531915
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inconstitucional-integrar-la-gn-sedena-oposicion


 

 

 

 
Acusan 'golpe' a Constitución por decretazo de GN  
https://www.reforma.com/acusan-golpe-a-constitucion-por-decretazo-de-
gn/ar2450107?v=2 
El nuevo "decretazo" anunciado por el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador para que la Guardia Nacional (GN) pase al Ejército viola 
flagrantemente la Constitución y agudiza la militarización del País, por lo 
que deberá ser impugnado y frenado por la Corte, consideraron 
investigadores, especialistas, activistas y políticos.  
López Obrador informó ayer que publicará un acuerdo para que el control 
de la GN pase de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) 
a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), aunque la Constitución 
establece que se trata de una institución policial de carácter civil. 
Catalina Pérez Correa, investigadora del CIDE especializada en temas de 
seguridad y procuración de justicia, alertó que, en los hechos, López 
Obrador anunció sin tapujos que va seguir violando la Constitución. 
"Está violando la división de poderes, los acuerdos legislativos con los 
partidos y francamente está violando abiertamente la Constitución y 
mostrando que él es el que manda y que no tiene interés en respetar la 
Constitución si a él no le gusta lo que dice", expresó. 
 
FGR puso marca personal a Peña Nieto desde octubre de 2020  
https://www.milenio.com/politica/fgr-puso-marca-personal-pena-nieto-octubre-2020 
El 16 octubre de 2020, la Fiscalía General de la República (FGR) inició la 
cacería contra Enrique Peña Nieto. Ese día, la Subprocuraduría 
Especializada en Investigación de Delitos Federales empezó a solicitar 
información del ex presidente, la cual clasificó como “confidencial” porque 
sería parte de una carpeta de investigación iniciada por denuncias de 
corrupción durante su sexenio. Casi dos años después, el Ministerio Público 
de la Federación ya cuenta con documentación personal y pública de quien 
fuera jefe del Ejecutivo de 2012 a 2018, tal es el caso de ingresos y salidas del 
país, CURP, pasaporte, INE, acta de nacimiento, así como ubicación de sus 
domicilios y hasta licencia de manejo, entre otra información que podría 
utilizarse para una posible imputación de algún delito y, posteriormente, 
incluso para un juicio. El primer paquete de documentación fue dirigido, 
aquel 16 de octubre, a la Consejería Jurídica de la Presidencia, al Instituto 
Nacional Electoral, al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
y a la Cámara de Diputados. 
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Monreal presenta apartado de su proyecto de nación sobre 
democracia  
https://www.milenio.com/politica/monreal-presenta-apartado-proyecto-nacion-
democracia 
El senador Ricardo Monreal presentó este lunes el capítulo sobre 
"democracia y participación ciudadana", que forma parte de su Proyecto de 
Nación de cara a una eventual candidatura presidencial para el 2024. 
Intención que no señaló directamente. 
Desde Anenecuilco, Morelos, el presidente de la Junta de Coordinación 
Política del Senado explicó que en este busca perfeccionar figuras como la 
consulta popular, iniciativa popular y revocación de mandato, pero también 
democratizar la vida interna de los partidos políticos. 
En el marco de la conmemoración del 143 Aniversario del Natalicio de 
Emiliano Zapata, Monreal destacó en el texto —el cual está disponible en su 
página de internet oficial— que ante el fundado temor de un nuevo fraude 
para impedir a toda costa la puesta en marcha de un Proyecto Alternativo 
de Nación, la contundencia de los resultados impidió que las irregularidades 
que se presentaran no fueran factores determinantes para el desenlace de 
la elección de 2018. 
 
INE aprueba 6 mil mdp para partidos en 2023  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-aprueba-6-mil-mdp-para-partidos-en-2023 
La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional 
Electoral (INE) aprobó por unanimidad el anteproyecto del financiamiento 
de partidos políticos nacionales que asciende a 6 mil 233 millones 510 mil 
798 pesos para el ejercicio 2023. 
El anteproyecto será discutido y, en su caso, aprobado en la sesión del 
Consejo General del INE, el próximo 10 de agosto. Además, formará parte del 
presupuesto del órgano electoral que será sometido a votación en la 
Cámara de Diputados. 
El partido con más recursos para sus actividades ordinarias será Morena con 
1.8 mil millones de pesos; sigue el PAN, 1.1 mil millones de pesos; PRI, mil 
millones; Movimiento Ciudadano, 580 millones; Partido Verde, 507 millones; 
PRD, 424 millones y en último lugar, el Partido del Trabajo con 405 millones 
de pesos. 
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MEXIT: Advierten riesgos devastadores por salida del T-MEC  
https://www.reforma.com/mexit-advierten-riesgos-devastadores-por-salida-del-t-
mec/ar2450174?v=3 
Si México optara por salirse del tratado comercial con Estados Unidos y 
Canadá (T-MEC), como hizo Gran Bretaña de la Unión Europea, las 
consecuencias para su economía serían devastadoras, advirtieron 
especialistas. Si bien el escenario es poco probable, anticiparon que la 
consecuencia inmediata sería una crisis financiera por el freno a las 
inversiones y la salida masiva de capitales. 
"Un anuncio formal de México para retirarse del tratado afectaría los 
mercados, entonces ahí está una de las consecuencias inmediatas: la crisis 
financiera", advirtió Adrián Vázquez, socio de Vázquez Tercero y Zepeda, 
despacho de abogados en comercio internacional. 
"Muchas de las inversiones planeadas se irían a EU porque este concepto de 
nearshoring ya no tendría razón de ser en México, y poco a poco algunas 
inversiones se saldrían de México". 
 
Gobierno prevé recortes a programas carreteros  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/gobierno-preve-recortes-programas-carreteros 
El gobierno federal proyecta recortar el presupuesto de programas 
carreteros para 2023. La Dirección General de Servicios Técnicos (DGST) de 
la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) 
plantea gastar menos y reducir la capacidad de autoridades 
gubernamentales para vigilar el control de calidad de obras carreteras que 
hagan constructoras el próximo año. La dependencia prevé reducir en 16.6% 
los kilómetros y 7.1% los tramos carreteros en los cuales se vigilará la calidad 
de los trabajos y materiales utilizados por empresas privadas contratadas. 
Pretende reducir 26.4% el presupuesto para estudios y proyectos que 
demanda la infraestructura carretera para atender su planeación, 
construcción, modernización y conservación, así como reducir 15% la partida 
para el programa de evaluación de elementos funcionales, estructurales y 
de seguridad vial de la red federal vía su auscultación. 
 
Fracasa prohibir el plástico para frenar la contaminación  
https://www.reforma.com/fracasa-prohibir-el-plastico-para-frenar-la-
contaminacion/ar2450243?v=3 
Ciudad de México. - La prohibición de las bolsas y plásticos de un solo uso 
decretada en 2020 no ha frenado la cantidad de residuos sólidos que se 
generan, aseguró la Organización en Favor de la Economía Circular (OFEC). 
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Jorge Chahin, presidente de la OFEC, dijo que en el País se producen 130 mil 
toneladas de residuos diarios, de los cuales 13 mil provienen de la Ciudad de 
México. 
¿Qué es la OFEC? 
"Somos una organización que se fundó a partir de las restricciones al 
plástico implementadas el 1 de enero del 2020; somos 257 empresas del 
ramo. Podemos cambiar a cualquier material compostable o 
biodegradable, pero ya nos acercamos a la academia, científicos, centros de 
investigación, y hemos llegado a la conclusión que el plástico es el que 
menos impacto ambiental tiene. 
 
México y Colombia apuestan por la unidad de Latinoamérica  
https://www.excelsior.com.mx/global/mexico-y-colombia-apuestan-por-la-unidad-de-
latinoamerica/1531925 
El presidente de Colombia, Gustavo Petro, recibió ayer a la escritora Beatriz 
Gutiérrez Müller, representante oficial del presidente Andrés Manuel López 
Obrador en su toma de protesta y al secretario de Relaciones Exteriores, 
Marcelo Ebrard. A través del canciller, nuestro país expresó el compromiso 
de trabajar de forma conjunta para convertirse en ejes fundamentales de la 
unidad latinoamericana:  
Historias comunes e indudablemente interconectadas, problemas 
similares. Dos pueblos grandes, el pueblo mexicano y el pueblo colombiano 
pueden ser ejes fundamentales de la unidad latinoamericana, una voz 
grande que permita que nuestras culturas, nuestras luchas puedan tener 
éxito y avanzar, que podamos ser eso que decía Vasconcelos la raza cósmica, 
la unidad de la sangre del mundo”, expresó. 
El canciller entregó al mandatario y a la vicepresidenta, Francia Márquez, 
dos bastones de mando como obsequio de parte de autoridades indígenas 
oaxaqueñas.  
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/pasan-la-bascula-al-
titular-de-aduanas 
El pasado viernes hubo una comida para celebrar el cumpleaños de Anuar 
Azar Figueroa, el presidente del PAN en el Estado de México, a la que 
asistieron priistas y panistas. Nos dicen que en la mesa principal estuvieron 
el propio festejado, así como Enrique Vargas, destapado abanderado 
panista al gobierno del Edomex, Alejandra del Moral y Laura Barrera, dos de 
las aspirantes priistas a la candidatura tricolor a la gubernatura, entre otros 
invitados. Nos cuentan que se hablaron varias cosas, pero la principal, es que 
coincidieron en que no habrá rompimiento, ni con el gobierno que 
encabeza Alfredo del Mazo, ni con el compromiso de las tres fuerzas 
políticas de construir una alianza para enfrentar a la candidata de Morena, 
Delfina Gómez, quien ya está designada por su partido para buscar 
arrancarle a la oposición, en 2023, la entidad cuyo peso electoral es clave 
para ganar la elección presidencial de 2024. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-08-09/op231690 
EL DECRETAZO de Andrés Manuel López Obrador confirma lo que tanto se 
temía en la 4T: la Guardia Nacional fue un fracaso. Y no es cuestión de 
política, sino de aritmética. 
LA ORDEN presidencial de incorporar a la Guardia Nacional a la estructura 
de la Secretaría de la Defensa Nacional, obedece principalmente a que sin 
soldados y marinos, esa corporación quedaría en los huesos. 
DE ACUERDO con la reforma que le dio vida, los elementos castrenses 
deben reincorporarse a la Sedena y a la Marina al concluir este sexenio. ¿Y 
por qué no los quiere devolver AMLO? Porque se quedaría con apenas 23 
mil efectivos en la Guardia Nacional, ya que los otros 90 mil, en realidad, son 
militares. Un fracaso en resultados y en su integración. 
ESTO quiere decir que el gobierno fue incapaz de convencer a mujeres y 
hombres de sumarse a su proyecto de seguridad. Pero, sobre todo, que 
contrario a lo que se ha dicho en Palacio Nacional, este gobierno se sostiene 
gracias a las Fuerzas Armadas, no al apoyo popular. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1459 
Que la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política de la Cámara de 
Diputados autorizaron entregar a la Fiscalía General de la República, 
encabezada por Alejandro Gertz, los archivos de la comisión para el 
seguimiento a las investigaciones de los asesinatos de Luis Donaldo Colosio 
y José Francisco Ruiz Massieu, que operó durante la 57 Legislatura, entre 
1997 y 2000. A petición del propio Ministerio Público, los legisladores 
accedieron a desempolvar los documentos que, casi tres décadas después 
de los magnicidios, han generado un renovado interés de la instancia 
encargada de la procuración de justicia. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Las confesiones de Pío dejan mal parado a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/las-confesiones-de-pio-
dejan-mal-parado-amlo 
Hace dos años, el 20 de agosto de 2020, en el espacio de Latinus que 
encabezo, revelamos los videos en los que se observa a Pío López Obrador, 
hermano del presidente de México, recibiendo sobres de dinero en efectivo 
clandestinamente. Dinero que formaba parte de una serie de entregas 
millonarias programadas. Dinero que Pío aceptó haber recibido y utilizado. 
Dinero que según el presidente eran aportaciones para la creación de 
Morena. Dinero que el hermano del presidente dice en el video que es para 
Andrés Manuel.  
Han transcurrido dos años desde que el presidente confesó que tenía 
conocimiento del destino del dinero, dos años desde que expresó que no 
metería las manos al fuego por nadie. Dos años desde que se puso a prueba 
su palabra, dos años de que su gobierno tuvo la oportunidad de demostrar 
que la corrupción y la impunidad se podían terminar casi por decreto, como 
él lo había imaginado. Dos años… y nada. 
 
Mario Maldonado 
El relevo en la SEP y los escándalos de Álvarez-Buylla  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-relevo-en-la-sep-y-los-
escandalos-de-alvarez-buylla 
Este martes la directora del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt), María Elena Álvarez-Buylla, acudirá a la conferencia matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador en Palacio Nacional donde, si 
nada cambia de último minuto, será presentada como la nueva secretaria 
de Educación. El relevo de Delfina Gómez, quien de por sí fue muy 
cuestionada por su falta de experiencia para encabezar la SEP, no pudo ser 
más escandaloso: Álvarez-Buylla arrastra una serie de acusaciones por 
corrupción, malversación de fondos, nepotismo, despidos injustificados y 
también por desahuciar el Sistema Nacional de Investigadores.  
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Héctor de Mauleón 
Masacres: hemorragia que no cesa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/masacres-hemorragia-que-
no-cesa 
El viernes pasado llegó al 911 un reporte de detonaciones en un bar 
clandestino de San José el Nuevo, municipio de Celaya, en el estado de 
Guanajuato. Dos unidades policiacas se acercaron al lugar y reportaron que, 
regadas por el piso, había varias personas con disparos de arma larga.  
Se solicitó el auxilio de socorristas, quienes corroboraron que ocho personas 
habían perdido la vida y que cinco más se hallaban heridas.  
Los agresores que esa noche habían llegado en motos y camionetas, 
abrieron fuego contra 13 personas.  
El Ejército, la Guardia Nacional, elementos de la Secretaría de Seguridad 
Pública del estado, iniciaron un operativo de búsqueda que terminó con los 
resultados de siempre: ningún detenido y solo unos cuantos rastros del sitio 
por el que habían huido los agresores.  
 
Sergio Sarmiento 
Gobernar con leyes  
https://www.reforma.com/gobernar-con-leyes-2022-08-09/op231692 
"Nosotros no estamos en contra de las Fuerzas Armadas, queremos que 
actúen en el marco constitucional y que regresen a los cuarteles". Manuel 
Bartlett, 2017  
En una democracia se gobierna con leyes, aunque esto obligue a llegar a 
acuerdos con las oposiciones. Solo los dictadores gobiernan con decretos. 
Por eso preocupa la decisión que ayer anunció el presidente López Obrador: 
"Voy a emitir un acuerdo para que ya por completo la Guardia Nacional 
dependa de la Secretaría de la Defensa... Quiero que ya la Secretaría de la 
Defensa se haga cargo... Lo voy a analizar en el ámbito, en la esfera, de mis 
atribuciones. Puedo modificar, si es necesario, el reglamento interno del 
gobierno. Puede ser por decreto o una reforma a la Ley de la Administración 
Pública independientemente de lo que resulte sobre la reforma 
constitucional". 
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Joaquín López-Dóriga 
La oposición, trabajando para AMLO  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-oposicion-
trabajando-para-amlo 
Todo clarísimo: fácil de explicar, difícil de entender Florestán  
Le he contado que nunca acepté aquello de que, electoralmente, el Estado 
de México era el laboratorio electoral de cara a las elecciones presidenciales, 
lo que siempre ha sido falso. 
Y lo digo porque en 1999, el PRI ganó el gobierno de esa entidad, y el PAN 
en 2000 ganó la Presidencia; en 2005-2006, repitió; en 2011 siguieron 
ganando aquella entidad y recuperaron la presidencia: en 2017 el PRI 
continuó allá y en 2018, Andrés Manuel López Obrador, por Morena, arrasó 
en la presidencial. No hay una correspondencia porque el palacio de 
gobierno de Toluca siempre ha sido priista y en la presidencia se han dado 
tres alternancias en 18 años. Lo único que destacar es que, con Coahuila, es 
la última elección estatal de cada presidente. 
 
Enrique Quintana 
La Guardia Nacional y el TMEC  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/08/09/la-guardia-
nacional-y-el-tmec/ 
¿Qué tiene que ver las consultas en materia de política energética en el 
marco del Tratado México-Estados Unidos-Canadá (TMEC) con la propuesta 
que ayer hizo el presidente de la República para hacer depender a la 
Guardia Nacional de la Secretaría de la Defensa Nacional? 
Aunque no lo parezca, ambas cosas están conectadas. 
Para fundamentar esta afirmación, permítame darle los argumentos. 
El 26 de marzo de 2019, se publicó en el Diario Oficial la reforma 
constitucional que creó la Guardia Nacional. 
La reforma al artículo 21 constitucional señala lo siguiente: 
“Las instituciones de seguridad pública, incluyendo la Guardia Nacional, 
serán de carácter civil, disciplinado y profesional…” 
Más abajo, el mismo artículo precisa: 
“La Federación contará con una institución policial de carácter civil 
denominada Guardia Nacional…”. 
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Raymundo Riva Palacio 
El político atrapado en la mina  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/08/09/el-politico-
atrapado-en-la-mina/ 
El accidente en el pozo de carbón en Sabinas, donde se lucha por rescatar 
con vida a 10 mineros atrapados desde hace una semana, tiene un daño 
colateral: el poderoso grupo Coahuila y el gobernador Miguel Riquelme. 
Todos los caminos de los probables responsables del siniestro –por las 
pésimas condiciones laborales y la falta de supervisión gubernamental– 
conectan con el gobernador y lo colocan en una situación incómoda que 
estará pronto a salir a la opinión pública. 
El impacto político, sin embargo, se empezará a dimensionar en la medida 
en que se vayan dando a conocer los detalles de los propietarios de la 
concesión y de los contratos, como parte de la investigación que inició 
desde el domingo la Fiscalía General de la República, y sus vinculaciones 
con funcionarios estatales y federales. Qué tanto el golpe se quedará en 
Riquelme y el grupo Coahuila; qué tanto en el gobierno federal, dependerá 
de cómo el gobernador logre sacudirse el golpe y pueda trasladarlo a la 
Ciudad de México. 
 
Martha Anaya 
Les duelen mis tuis  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/8/9/les-duelen-mis-tuis-429029.html 
A medida que pasaron las horas, Mario Di Costanzo fue más y más rudo con 
el Presidente. Primero, con sus respuestas directas a López Obrador. Luego, 
en comentarios acerca de la situación económica y del gobierno actual. 
El pleito —abierto y público— lo inició AMLO en su “mañanera”, luego de 
que un reportero le preguntó acerca de los crímenes de odio, la 
discriminación y lo que el Conapred podría hacer al respecto.    
En una maroma inesperada —aunque seguramente estaba cazando la 
oportunidad— el tabasqueño arremetió contra Di Costanzo; sí, el mismísimo 
al que designó como su secretario de Hacienda en el gabinete legítimo que 
conformó en 2006. 
En pocas palabras, Andrés Manuel lo acusó de racista, de clasista, por haber 
incluido en un artículo que escribió hace 15 años para “La Jornada”, este 
refrán: “no tiene la culpa el indio sino el que lo hace compadre”. Frase fuera 
de contexto del escrito. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/09/opinion/008o1pol 
La aprobación legislativa, y social, de la Guardia Nacional (GN) fue 
destrabada mediante la promesa, consignada en la Constitución, de que 
sería un organismo de orientación civil que pasaría progresivamente de una 
primera integración pragmática con militares a una institucionalidad civil 
consolidada. Tal promesa se ha ido diluyendo, pues en un giro contrario a 
sus planteamientos como candidato presidencial y a los ofrecimientos que 
hizo como presidente promotor de tal cuerpo armado, Andrés Manuel 
López Obrador anunció un año atrás que enviaría al Congreso una iniciativa 
de reformas para que tal GN pasará abiertamente al Ejército. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/09/opinion/006o1eco 
Aunque en los libros de historia se dice que el porfirismo fue liquidado, hoy 
en día algunos personajes que parecen tomados de ese pasado siguen en 
acción, cometiendo fechorías y desmanes propios de los personajes de 
aquella época. Uno de ellos es Germán Larrea, Rey del cobre, concesionario 
de millones de hectáreas del territorio nacional donde la única ley es la suya. 
Es pasmoso lo que narra en su reportaje nuestro compañero Carlos 
Fernández Vega: En julio de 2007, el Sindicato Nacional de Mineros estalló 
tres huelgas (en Cananea, Sonora; Sombrerete, Zacatecas, y Taxco, Guerrero) 
que permanecen sin solución. En los 15 años transcurridos, todos los 
gobiernos involucrados no hicieron un mínimo esfuerzo a favor de los 
huelguistas. Bueno, uno sí, concretamente Felipe Calderón, que en 2010 
envió a la Policía Federal a reprimir violentamente, reventar la huelga y 
arrasar con los trabajadores, a quienes, desde entonces, la compañía impide 
que trabajen no en ella, sino en toda Cananea. Fue tal el grado de cinismo, 
que el secretario de Gobernación en funciones (Fernando Gómez-Mont) 
resultó ser el abogado corporativo de Germán Larrea. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Integrantes de la UNTA protestan en la Procuraduría Agraria  
https://launion.com.mx/morelos/avances/noticias/211184-integrantes-de-la-unta-protestan-
en-la-procuraduria-agraria.html 
Morelos. - Integrantes de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas 
(UNTA) protestan en instalaciones de la Procuraduría Agraria del estado, en 
Cuernavaca. Manifiestan su inconformidad "por la nula atención por parte 
de las autoridades agrarias, a 143 años del natalicio del general Emiliano 
Zapata". Al respecto, sostienen que a la fecha "siguen siendo atropellados 
por la injusticia y las malas prácticas del gobierno, por ello solicitamos 
atención inmediata. Hoy ocho de agosto no hay nada que festejar, porque 
el campo y sus ejidatarios siguen siendo olvidados", indicaron. 
 
Acarreo, compra de votos y reparto de comida en la elección 
del comisariado de Cacahuatepec  
https://suracapulco.mx/impreso/4/acarreo-compra-de-votos-y-reparto-de-comida-en-la-
eleccion-del-comisariado-de-cacahuatepec/ 
Guerrero. - Acarreo de personas, compra de votos y comida regalada, 
además de inconformidades por la mala organización y una fuerte 
presencia policiaca fueron los incidentes de la elección para el presidente 
del comisariado de los Bienes Comunales de Cacahuatepec. 
La planilla ganadora fue la azul, encabezada por Efraín Dorantes Vélez, ex 
candidato a diputado local por el distrito 6 por el partido Nueva Alianza, en 
2015. Las votaciones empezaron a las 11 de la mañana, en la cancha techada 
de la comunidad, previo a la autorización de la asamblea, y culminaron a las 
6 de la tarde. El vocero del Consejo de Ejidos y Comunidades Opositoras a la 
presa La Parota (Cecop), Marco Antonio Suástegui Muñoz, se inconformó 
porque había policías municipales armados adentro de la cancha donde se 
realizó la asamblea, dijo que era ilegal, y una persona respondió que estaban 
ahí para dar seguridad. También señaló que la convocatoria no se dio a 
conocer, “nunca vimos la primera”, y que los candidatos no eran conocidos 
en la zona, y después se retiró del lugar. Suástegui posteriormente afirmó 
que no lo dejaron entrar en la asamblea porque no aparece en el padrón. 
Como reguladores de las elecciones fueron los trabajadores de la 
Procuraduría Agraria, quienes se presentaron ante los comuneros. 
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También estuvo presente el subsecretario de Asuntos Agrarios del gobierno 
del estado, Daniel Cahua López. Los visitadores colocaron seis mesas para 
buscar en la lista nominal a los comuneros y entregar las boletas, y metros 
adelante pusieron una casilla en una mesa cubierta de cartón. 
 
Benefician a 430 personas con documentos agrarios  
https://eldiariodeminatitlan.com.mx/2022/08/08/benefician-a-430-personas-con-
documentos-agrarios/ 
Veracruz. - Un total de 524 documentos que benefician a 430 personas son 
las que se entregaron durante el fin de semana de diversos municipios y 34 
ejidos, expresó el representante de la Procuraduría Agraria de Veracruz, 
Vinicio Zamudio Figueroa en entrevista, a quien acompañó Javier Sandoval 
García, representante del Registro Agrario Nacional (RAN) en Veracruz. 
Este fin de semana dijo se dieron cita en Minatitlán para hacer la entrega de 
certificados parcelarios, títulos de propiedad de solares, como de algunas 
tierras de uso común. Quien entrega es el RAN, ya que ellos son los que 
emiten documento y la procuraduría agraria solo hace la promoción de los 
servicios en vías de obtener la certeza jurídica. 
ACERCAN TRÁMITES 
“Aquí incluyen como 34 ejidos de diferentes municipios, como la capacidad 
de movilidad es limitada se escoge un lugar donde concurran grupos 
agrarios que tengan más fácil acceso”. 
Prosigue “hacemos lo que podemos con lo que tenemos una nueva forma 
de pensar y actuar para tratar de acercar servicios a la gente que les 
corresponde, ya que es un sector importante que produce los alimentos del 
País, el sector primario”. 
 
Locatarios del Popular muestran documentación en regla de 
sus predios  
https://eldiariodeminatitlan.com.mx/2022/08/08/locatarios-del-popular-muestran-
documentacion-en-regla-de-sus-predios/ 
Veracruz. - Aprovecharon locatarios del mercado Popular Solidaridad la 
entrega de títulos parcelarios de propiedad que realizaron representantes 
de la Procuraduría Agraria como del RAN durante el fin de semana, los 
presentes fueron y con quienes dialogaron son Vinicio Zamudio Figueroa, 
representante de la Procuraduría Agraria de Veracruz; Javier Sandoval 
García, representante del Registro Agrario Nacional en Veracruz. 
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Locatarios que se niegan a construcción del mercado se apostaron en el 
parque Reforma de la colonia Petrolera de manera pacífica, pero con sus 
cartulinas, para esperar la atención de los representantes de estos 
organismos encargados de la regularización de los núcleos agrarios y 
ejidales. Los mismos expresaron luego de esta reunión, que ellos les dieron 
a conocer a los citados funcionarios que mantienen documentos en regla 
que ellos adquirieron el predio en 300 mil pesos, como el hecho de que hay 
registro ante el RAN foliado, pidiendo únicamente el respeto del lugar. 
 
Mtro. Gonzalo Gabriel Estrada Cervantes  
Minas que minan…  
https://encontacto.news/2022/08/08/minas-que-minan-por-mtro-gonzalo-gabriel-estrada-
cervantes/ 
Resulta paradójico que los trabajadores del sector minero en el país hayan 
sido desde hace más de ciento diez años, quienes lucharon por mejorar sus 
propias condiciones de trabajo y de salario, y ahora en el México actual 
sufran condiciones laborales que ya se creían superadas. 
En el caso más emblemático de las tragedias esta “pasta de conchos”, 
lamentablemente, le han sucedido en otra región carbonífera del estado 
mismo estado de Coahuila. Si bien la minería es una de las actividades 
empresariales   más lucrativas, también lo es de las que generan mayor 
impacto ambiental, y en el caso de estas tragedias laborales, un impacto 
social, y emocional familiar que deja marcas de por vida. Nadie merece morir 
en circunstancias trágicas y mucho menos en desempeño de su trabajo. 
Es menester hacer un alto en el tajo, y de revisar a detalle las minas en 
explotación, y las condiciones de seguridad para que el pueble pueda 
desarrollar su trabajo dignamente. Ha habido casos en los que los obreros 
mineros no cuentan ni con su inscripción a algún instituto de salud y 
seguridad social. Sería importante tener, o actualizar en caso de que se 
tenga, un padrón de obreros que se dedican a la industria extractiva y 
también estén lo suficientemente capacitados para desarrollar las mejores 
condiciones su trabajo. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 09/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5660647&fecha=09/08/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio del Municipio de Progreso, la 
superficie de 217.297 m2 de terrenos ganados al mar, ubicada en calle 69, 
avenida Malecón de Progreso, por calle 80, Municipio de Progreso, Estado 
de Yucatán, así como la obra existente, que consiste en un muro de 
contención y se autoriza la instalación de una rampa de acceso y un toldo a 
base de postes tubulares y cubierta de lona, para gimnasio para personas 
con discapacidad, para uso de playa pública incluyente. 
 
DOF: 09/08/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5660648&fecha=09/08/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se destina al servicio de la Comisión Nacional de Áreas 
Naturales Protegidas, la superficie de 24,154.00 m2 de zona federal marítimo 
terrestre, denominada como Playa Norte, ubicada en el Municipio de 
Carmen, Estado de Campeche, para uso de protección, vinculado con la 
conservación de la biodiversidad y el manejo sustentable de sus recursos 
naturales, de conformidad con el Decreto por el que se declara como área 
natural protegida, con el carácter de área de protección de flora y fauna la 
región conocida como Laguna de Términos, ubicada en los municipios de 
Carmen, Palizada y Champotón, Estado de Campeche, publicado el 6 de 
junio de 2022. 
 
El Gobierno de México reconoce el derecho de los pueblos 
indígenas de administrar su agua, mediante los Títulos de 
Concesión Comunitarios  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/el-gobierno-de-mexico-reconoce-el-derecho-de-los-
pueblos-indigenas-de-administrar-su-agua-mediante-los-titulos-de-concesion-
comunitarios-310621 
Oaxaca. - Tras 17 años de lucha, 16 comunidades zapotecas de los Valles 
Centrales de Oaxaca, recibieron Títulos de Concesión Comunitarios que les 
permitirán administrar, proteger y conservar el agua de conformidad con 
sus sistemas normativos y con la legislación en la materia. 
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Adelfo Regino Montes, titular del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas (INPI), expuso que este acto es una muestra de la disposición e 
interés del Gobierno de México por los pueblos originarios, ya que la entrega 
de estas concesiones sienta una nueva base normativa para que sean los 
pueblos quienes administren su derecho legítimo al agua, en coordinación 
con las instancias competentes. 
 
Niega juez dos suspensiones definitivas contra el tramo 5 sur 
del Tren Maya  
https://www.jornada.com.mx/2022/08/09/politica/010n1pol 
El juez primero de distrito en el estado de Yucatán, Adrián Fernando Novelo 
Pérez, desestimó dos suspensiones definitivas contra el tramo 5 sur del Tren 
Maya, en una resolución que abre paso a la obra.  
Sin embargo, aún quedan pendientes dos recursos en contra de esa parte 
del proyecto: un juicio de amparo promovido por una asociación civil y la 
decisión del juez sobre si el gobierno federal violó suspensiones 
provisionales al reanudar la construcción, con el argumento de que se trata 
de un asunto de seguridad nacional. La audiencia sobre el incidente de 
violación a las suspensiones se realizará mañana. 
Las suspensiones definitivas recién denegadas eran parte de los juicios de 
amparo promovidos por la asociación civil Cenote Republic y residentes de 
la zona. 
 
Mafia inmobiliaria en la costa yucateca: sin apoyo legal en 
disputa por terreno costero  
https://www.yucatan.com.mx/central-9/2022/8/9/mafia-inmobiliaria-en-la-costa-yucateca-
sin-apoyo-legal-en-disputa-por-terreno-costero-338961.html 
Yucatán. - Gregorio Córdova Martín, posesionario durante 40 años de un 
terreno nacional frente a la playa de Dzilam Bravo, que integrantes de la 
llamada “mafia inmobiliaria de la costa” le arrebataron ilegalmente en 2017, 
pidió ayuda a los gobiernos estatal y federal para evitar el despojo, pero solo 
encontró indiferencia de ellos. Desorientado y sin apoyo, Gregorio acudió 
con el abogado Rafael Acosta Solís, por recomendación de algunas 
personas. Éste, luego de conocer el caso, exclamó: “¡es una bomba!” y ofreció 
defender a Córdova Martín. Poco después se retractó y, por el contrario, 
abogados de su despacho se convirtieron en asesores jurídicos de la 
tamaulipeca Mirna Arellano Zárate, la acusada de apropiarse del terreno, en 
el “juicio de interdicto para retener la posesión” de ese predio, en contra de  
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Córdova. Como ya publicamos, este terreno en la calle 11 número 215 de 
Dzilam Bravo, con 20 metros lineales de playa y 3,222 metros cuadrados de 
extensión, estaba considerado como nacional, según un levantamiento 
topográfico de la Sedatu y documentos oficiales del ayuntamiento de ese 
puerto emitidos desde 2006.  
Sin embargo, en 2016 el entonces alcalde priista de Dzilam Bravo, Julio 
Villanueva Rivero, en contubernio con el director del Catastro del Insejupy, 
Mario Peraza Ramírez, actual diputado federal del PVEM-Morena-PT, y otros 
funcionarios del gobierno pasado falsificaron actas del cabildo del 
ayuntamiento anterior al de Villanueva Rivero. 
 
Comunidades zapotecas de Oaxaca reciben concesiones 
comunitarias para el uso de agua  
https://piedepagina.mx/comunidades-zapotecas-de-oaxaca-reciben-concesiones-
comunitarias-para-el-uso-de-agua/ 
Oaxaca. - Como un hecho histórico y tras 17 años de lucha, 16 comunidades 
ben’za (zapotecas) del Valle de Oaxaca recibieron sus títulos de “Concesión 
comunitaria indígena del Agua” que les permite el uso libre en sus parcelas. 
“Sí se pudo”. “Esta lucha es de todas y todos”. “Gracias Carmen Santiago, ella 
murió deseando este momento”. Expresaron los campesinos de las 
comunidades indígenas, quienes recordaron los momentos intensos que 
vivieron para conseguir este reconocimiento, que les permita el uso libre del 
agua para regar sus verduras y flores. 
El ritual indígena con la fotografía de la luchadora social “Carmen Santiago” 
no faltó en este importante evento, en donde la recordaron como una 
persona luchadora y que siempre privilegió la colectividad y la ayuda mutua 
enfocada al respeto de la tierra. 
 
Amagan vecinos del Maclovio con bloqueos carreteros por la 
titulación de sus predios  
https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/amagan-vecinos-del-maclovio-con-bloqueos-
carreteros-por-la-titulacion-de-sus-predios/ 
Baja California, Tijuana. - Residentes del asentamiento Maclovio Rojas que 
planeaban bloquear la carretera libre a Tecate, a la altura del Bulevar 2000, 
desistieron momentáneamente de su movimiento ante el ofrecimiento del 
secretario de Gobierno, Catalino Zavala Márquez, de recibir a una comitiva 
para escuchar sus demandas de dar seguimiento a la titulación de unos 15 
mil predios.  
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De no llegar a un acuerdo, están dispuestos a cumplir con su amenaza, 
advirtió Casandra Hernández Reyes, una de las dirigentes del movimiento 
que se trasladó a las instalaciones del Instituto de Movilidad Social (Imos); 
los manifestantes sostienen que ya pagaron sus predios y algunos han 
vivido en las propiedades hasta 30 años. Informó que lo que piden es que se 
les apoye para trasladarse a la Ciudad de México donde pretenden tener 
una audiencia con el secretario de Gobernación, Adán Augusto López y el 
titular de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer 
Falcón, para gestionar su reclamo. 
“El secretario Catalino Zavala se acercó con nosotros para plantearle las 
peticiones; si no hay un acuerdo firmado por su parte donde él acepte 
nuestras peticiones, vamos a regresar a bloquear el tramo carretero del 
Corredor 2000”, advirtió. 
 
AGUA  
https://www.diariodexalapa.com.mx/analisis/agua-8711902.html 
EMPEÑANDO EL FUTURO … Se sabe que a la fecha la empresa cervecera 
“Constellation Brands” que se instalará en el municipio de Veracruz, ya 
cuenta con unas quince concesiones de la Comisión Nacional del Agua para 
la extracción del vital líquido, las cuales en su mayoría eran de ejidatarios 
que desde hace años eran concesionarios de la Conagua, pero no 
explotaban al cien por ciento sus pozos. Al menos esa es la versión que se 
ha manejado extraoficialmente.  
Recordarán amables lectores que aquí les mencionamos hace unas 
semanas que enviados de la empresa “Constellation Brands”, recorren la 
zona aledaña a la antigua hacienda de “Santa Fe”, del municipio de Veracruz 
puerto, comprando terrenos y hasta ranchos que tengan concesiones y por 
ende pozos autorizados por la Conagua. 
Decíamos que los habitantes de esa zona rural en el municipio de Veracruz 
que pasan apuros económicos, no se hacen los remolones para vender sus 
propiedades con pozos de agua, lo cual nos dicen, ya se está generalizando 
y, por ende, los compradores y vendedores no han tenido mayores 
problemas. 
Con esas concesiones ya traspasadas de ejidatarios, la empresa 
“Constellation Brands” cuenta con posibilidad de explotar unos tres mil 
millones de litros de agua de las cuencas hidrológicas de la región, sobre 
todo de Jamapa. 
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